



# EL POLÍGRAFO

EQUIPO EL POLÍGRAFO Camila Bazán, Valeria Pozo y Cecilia Derpich **ESCRÍBANOS** Frases para chequear, noticias falsas y temas de investigación. Envíenos sus sugerencias a [elpoligrafo@mercurio.cl](mailto:elpoligrafo@mercurio.cl) o al WhatsApp +56 9 9533 6345

## Alcalde Desbordes dice que el Presidente Boric “nunca en su vida ha hecho un reproche al gobierno de La Habana”

El pasado lunes, el alcalde de Santiago, Mario Desbordes, asistió al programa “Tolerancia Cero” (CNN). Allí fue consultado, entre otros temas, por la evolución política del Presidente Gabriel Boric, respondiendo que considera que en temas como economía o en “su incomodidad con el mundo privado”, no ha cambiado sus convicciones.

En ese contexto, señaló: “El Presidente Boric nunca en su vida ha hecho un reproche al gobierno de La Habana, nunca, y no lo va a hacer nunca porque él es castrista de corazón y de alma”.

¿Es correcto lo que afirma el alcalde?

Consultado, el edil optó por no hacer declaraciones.

El mandatario ha manifestado distintas posturas respecto de Cuba durante su vida política, desde lamentar el fallecimiento de Fidel Castro, hasta condenar la existencia de “presos por pensar distinto”.

Al revisar en sus redes sociales, se puede ver, por ejemplo, que el 1 de enero de 2014, poco antes de asumir como diputado, tuiteaba “un

abrazo fraterno, revolucionario y latinoamericano a Cuba y Chiapas”, el día en que se celebraron los 55 años de la revolución cubana. Dos años después, ante el fallecimiento de Fidel Castro, citó una canción de Silvio Rodríguez: “Yo me muero como viví... mis respetos comandante”, publicó en Twitter.

Ya como Presidente, en junio de 2022,

asistió a la Cumbre de las Américas en EE.UU., y en una entrevista con Telemundo dijo sobre Cuba que “hoy hay presos por pensar distinto y eso para nosotros es inaceptable”.

Un año después, en agosto de 2023, publicó en X (ex-Twitter) “tengo la convicción que los derechos humanos deben respetarse siempre y en toda circunstancia. En Cuba y en cualquier otra parte. Sin matiz según quien esté en el gobierno”.

Mientras que en mayo de este año mencionó en una entrevista con la Asociación de Radiodifusores de Chile (Archí) que “la situación es grave hoy día en Cuba, en donde se está pasando hambre y en donde es necesario levantar el bloqueo unilateral y avanzar en la democratización del mismo país”, lo que desató distintas críticas provenientes del PC, como el diputado Boris Barrera.

En comparación, con Venezuela el mandatario ha sido más enfático en condenar la dictadura que se vive en el país. El 22 de agosto, tras las cuestionadas elecciones, el Presidente publicó que “el régimen de Maduro obviamente acoge con entusiasmo su sentencia que estará

signada por la infamia. No hay duda que estamos frente a una dictadura que falsea elecciones, reprime al que piensa distinto y es indiferente ante el exilio más grande del mundo solo comparable con el de Siria producto de una guerra”, además de otras ocasiones en las que ha criticado con dureza al régimen venezolano.



### MEDIA VERDAD

**Al revisar declaraciones se observa que el Presidente ha demostrado preocupación por los DD.HH. en Cuba aunque no ha criticado directamente al régimen, como sí ha ocurrido con Venezuela.**

## José Antonio Kast afirma que “Chile está en el tope de la lista de países con más ministerios”

Durante una entrevista con Emol TV emitida el 10 de diciembre, el excandidato presidencial republicano José Antonio Kast aseguró que “estamos en el tope de la lista de más ministerios”, para argumentar su postura en contra de la creación de un Ministerio de Seguridad Pública.

¿Es correcta esta afirmación?

Al consultar al equipo de prensa de José Antonio Kast la fuente de esta información, afirmaron que la declaración se basa en artículos de prensa sobre la nueva cartera de Seguridad Pública, que se sumaría a los 24 ministerios ya existentes en el país.

Al comparar a Chile con países de América Latina, tomando en cuenta las páginas oficiales de 22 países, El Polígrafo constató que Brasil es el país con más ministerios, con un total de 38, seguido por Venezuela (34) y Honduras (29).

En cuanto a los 38 países de la OCDE, al consultar sus páginas oficiales, el país que encabeza la lista de ministerios es Canadá (37), seguido por Nueva Zelanda (26), y en tercer lugar Reino Unido y Chile (24).

Según Luis Garrido Vergara, académico de la facultad de Gobierno de la Universidad de Chile e investigador del COES, efectivamente Chile no es el país con más ministerios en América Latina, ya que Brasil encabeza la lista. Para el experto, la

cantidad de carteras en Chile existentes es alta comparada con otros países de tamaño, desempeño económico y político similares como Uruguay (14) y Costa Rica (19).

“Chile ha creado muchos ministerios desde la década del 2000 en adelante, principalmente para fortalecer políticas públicas sectoriales. Esto contrasta con modelos como el de EE.UU. o algunos países europeos, donde se mantiene una burocracia más reducida”, afirma Garrido.



### CASI VERDAD

**Es efectivo que Chile está dentro del grupo de países con más ministerios, pero es superado, por ejemplo, por Brasil o Canadá.**

Cristián Pliscoff, académico de la Facultad de Gobierno de la Universidad Católica, indica que “la existencia de un ministerio asegura la creación de políticas públicas en esa materia. Cuando tú vas creando tantos ministerios, todos en el mismo nivel, se genera un problema de coordinación”. No obstante, agrega que en Chile “los últimos ministerios que se han ido creando son ministerios más técnicos, con un volumen de funcionarios limitado. Por ejemplo, cuando se creó el Ministerio de Cultura, se sumaron hojas de servicio público que estaban en el Ministerio de Educación, hay movimientos internos dentro de las estructuras que ya existen, entonces eso también es importante porque no necesariamente implican nuevos cargos”.

## Alcalde Sichel asegura: “Nunca salí de Chile con recursos públicos”

El miércoles pasado, en radio Sonar, el alcalde de Ñuñoa, Sebastián Sichel, enfatizó su molestia por el mal uso de recursos públicos. “Me duele el alma cuando veo cómo se malgasta plata de gente que paga sus impuestos (...) en contratar a gente que no sirve para nada, en darse gustitos políticos”, detallando que desconoce la función de unas 300 personas contratadas en Ñuñoa. En ese contexto comentó: “Yo no salí nunca de Chile con recursos públicos porque era una decisión personal como ministro o como presidente del BancoEstado, o vicepresidente de la Corfo, excepto cuando me invitaron”.

¿Es efectiva su afirmación?

Al ser consultado, el alcalde Sichel sostuvo que considerando los tres cargos mencionados, salió del país tres veces a Corea del Sur, ocasiones en que fue invitado por el gobierno de dicho país, y a México, ocasión en la que fue convidado por la Corporación Andina de Fomento, asegurando que “obviamente los viajes implican a veces gastos. Lo interesante acá es que la determinación del viaje no se tomó en torno a que yo iba a hacer una gira tecnológica como lo hacen los ministros, sino que la invitación que hacían estas instancias para participar”.

Según la plataforma de Ley de Lobby, el alcalde Sichel registra tres viajes fuera del país con financiamiento de la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo). En 2018 viajó a Lima y la Corfo pagó un pasaje de \$305.997 y un viático de \$529 mil. El mismo año fue a Bogotá, con \$297.112 en viático y un pasaje financiado por el Banco de Desarrollo de América Latina. Finalmente, en 2019 viajó a París, Tokio y Seúl, instancia en que la institución pagó un pasaje de \$283.369 y un viático de \$1.748.238.



### MEDIA VERDAD

**No es efectivo que el alcalde Sichel no haya viajado con financiamiento estatal, pero sí es correcto que varios viajes fueron invitaciones.**